貧民のたくましさ

と入ってますと、入墨をいっぱいしたですね、唐獅子牡丹か何か分かりませんけども、ものすごい 午後の風呂が開くのは二時か三時ごろでしたからみんなして行くんです。そうすると一番方から上 になっていて、朝でかけて行く人もいれば、朝帰ってくる人もいる。昼ごろでかけて行って夜帰っ シャときます。それで朝から晩まで沸いているんです。つまり一番方、二番方、三番方と三交替制 のをした人がいるわけです。とにかくいっしょに入ってるとそれだけで恐くなるような感じのです って来た、真っ黒に炭塵をかぶったおじさんたちが帰って来ましてですね、そういうおじさんたち てくる人もいる。このように三交替制ですから、一日中風呂が沸かされているわけです。ですから、 だいたい炭鉱の風呂は毎日坑夫用に沸かしますけども、そこはイモを洗うようにゴシャゴシャ僕が生活した炭鉱というのは非常に独特な社会です。しかも北海道の炭鉱は持にそうです。

いう位置にあるんです。 何かというと、赤ちゃんが泣き叫ぶ音、隣りの奴としゃべっている音、二、三メーター先の奴とで 全部わかるわけです。ですから風呂の中に入って行きますと、グワーンという音がします。これは たり、川からどじょうを取って来て風呂に放したりですね(笑)。 そういうだいじな場所なんです。 う感じなんです。そのぐらい情報がこまやかに提供されるんです。風呂というのは、炭山ではそう っかい声でしゃべっている音、あらゆる声が一つになって風呂へ入って戸を開けるとグワーンとい のは確実にわかるわけです。誰それと誰それが駈け落ちしたとか、誰それが裏山で強姦されたとか が、風呂はただですから毎日来ます、たいてい風呂に行けば僕らの住んでいる所で起こった事という はひとつの風呂にくる人口というのは、千人から千五百人くらいです。ですから千五百人分の情報 ね。だけれども僕らもそれに負けてられませんから、風呂は恰好の遊び場ですからね、そこで潜 それともうひとつ風呂というのはですね、これはだいじな情報交換の場なんです。僕らの炭山で

蒲団なんかないですから。あっても敷けませんから。だから一枚蒲団を敷くと、上から二人下から の六人家族ですから、まだまだ少ない方です。それが六畳と四畳半にワッと詰まってんですから。 です。あるいは、七人、八人、十人というのはよくあったケースです。僕のとこなんか子供が四人 二人横から一人づつと入れば六人寝れるわけです。しかもその蒲団だって小便臭くなってますから ってどんどん増やされた子供達がいるころですから。中には子供が一ダースいたという人もいたん で、又僕らの住んでいた所がひどい所です。六畳と四畳半なんですけども、産めよ増やせよでも

着る物ったってなんにもないわけです。僕なんか小学校の二年のときまで姉のセーラー服を着

す。長い紐を作りましてね、その紐でもって手編みしていくわけです。だから、 るし、オフクロの方も面倒臭くなるんです。それでそのままにしておく。 口に頼んで修繕してもらうんです。でも三回ぐらい修繕してもらうと、こっちの方も頼みずらくな だでさえ人絹のピラピラですからね。このぐらいの大きさのお月さんが出るわけです。で、オフク カにすり減ったやつをはいてるわけです。そうすると、まず最初にやられるのは靴下なんです。 所では必需品なんです。だけど長靴がない。だから夏中はいた底のひっつぶれた、踵の底がテカテ けれども、あまり暖かくない。しかもその靴下の上にはく長靴がないんです。これもまた雪が多い るんだけども、毛糸がないわけです。で、人絹でも何でも破ったやつを、紐にして縛って それで靴下ですけども、北海道は雪が降りますから必需品なんです。その当時毛糸があ ないよりはましだ いくん

のです。だから初め霜焼け程度だったのが、だんだん 皹 になって、パッカリ口があいてそのあい すから自分で作ったソリで滑るわけです。でもカーブがありますから、そこの所は踵でもってブレ キをかけないと曲り切れないわけです。それを踵で曲がろうにも靴がないわけですから足そのも でも僕らの所は、山のテッペンから下まで一キロほどソリの恰好のボブスレー場になるんです。で

合わせてナイフで切って、針で縫合せて簡単な靴を作ったり。 それから靴がないでしょう。だから炭鉱で使うベルトコンベヤーのベルトでね、足袋を作る型に 着ていたわけです。 た口の所から血が出てきたりですね。それでもソリに乗るのが面白くって遊んでいたんです。 とにかくさまざまな工夫をしながら

当に僕は今でもですね、衣食住のなかでも何が一番だいじかというと、食うもんですね絶対に。断 よかったんです。小さかったから。末っ子ですから一番先にくれるんです。 それから食う物がたいへんだったです。そのころに育った人は、みんな同じだと思いますが。 食うもんです。これは食いたくって食いたくってどうしようもないんです。それでも僕はまだ

るわけです。「ホッカイドーのカボチャ色!」とやるわけです(笑)。これは非常にたくましかったん ますと血の気がぬけるでしょ。そうするといっそう黄色く見えるんです。どっちが黄色いか競争す くなったのを誇り合うわけです。どっちが黄色いか、というんですね。それで手をキッチリと握り よ。でも黄色くなっても僕らはたくましかったんですよ。どこがたくましかったかというと、黄色 それでカボチャばっかり食ってるでしょ、そうするとだんだん顔中体中黄色くなってくるんです ボチャの中にポツンポツンと米粒が入ってるわけです。それでも食えればよかったんですけどね。 でも、上の兄貴というのは十五歳から炭鉱に入ってますが、それなのに日の丸弁当さえ持って行 わけですよ、米がないですから。自分で肥を運んで作った、カボチャばっかり食ってる。カ 地下水の流れを阻むもの

ですけども(笑)。

に赤くなるだけでなく、だんだん舌が荒れて割れてくるんです。割れ目ができるんです。どっちが ってくるんです。クルミの樹脂か何かでね。で、どっちが赤いかというのを競争するんです。それ 嘗めると辛いんです。辛さを楽しむんですね、辛口なんです(笑)。そうしている内に、舌が赤くな ないけども、食っても死なないものとか。そういうものを先輩からおそわるわけです、子供同士。 それからこんどはクルミ。実はもちろん食べます。春からクルミの皮をペロペロ嘗めるんです。 他に名前なんかわからないけども、ただスッパいだけとかね、スッパくも辛くも甘くもなんとも れ目が大きくできてるか、とかですね(笑)。

二 美意識の誕生

たわけじゃないんです。美的感覚も十分にあったわけです。 まあ、食うことでガツガツしてましたけども、しかし、だからといって僕らは精神的に貧しかっ

たとえばクルミの枝をですね、十センチぐらいに切って七分目ぐらいの所に切れ目を入れて、節

付けて入れ物を作るわけです。その中に塩を入れておくんですよ。そうするとですね、次の日、実 をトントンと叩くんです。叩いてるうちに、樹皮が刀の鞘のようにスポンと抜けます。それに底を したくってやるわけです。俺のが綺麗だ、お前のが綺麗だとかね。 といって塩が甘くなるんじゃないですよ。やっぱり塩っぱいんだけども、ただ色が綺麗なのを自慢 に綺麗なバラ色の塩ができるんです。間違いないから試しにやってごらんなさい。しかし、だから

みたけど全然だめです。 道では、沢庵とか鰊漬けとかよく漬けるんです。そのとき大根洗いをするわけです。で、オヤツな が梨のように甘かったんです、昔は。そう感じたんです。今はだめですね。そうかと思って食って んか何もないときですから、オフクロに大根のあおい所をですね、皮をむいてもらうんです。これ それで、これは食うことに関係がありますけども、甘いものがなんせないわけです、今ごろ北海

三月の末から四月の初めぐらいまで。ところが、このイタヤの蜜というのは、ちょうど色が小便の 色と似ているんです。仕掛けを作れば、あとは尻滑りをして遊んでますから、だから分からないん けが残りますから、それがまた、気の遠くなるぐらい甘いんです。それを毎日取りに行くんです。 それでは甘さが足りないというので、家へ持って帰って鍋で煮詰めるんです。 すと、そこが湿ってきて汁が出てくるんです。そこにペン先とか釘を刺して、あと、ビンを宛てが っておくと、タラタラ落ちてくるんです、液が出てくるわけです。それだけ飲んでも甘いんですが、 それから春さきにですね、イタヤ楓という大木があるんです。それを春さきに鉈で削っておきま そうするとエキスだ

に帰ってですね、煮詰めているうちに分かるわけですね(笑)。そんなことだとか、本当によくあった ですよ。で、帰って見てみたら、おっ溜ってるな、と思いながら持って帰るわけです。ところが家

す。それから福寿草を採ってくるとかですね。子供でもそういう遊びをしていたものです。 いすると花が咲く。外が雪なのに花が咲く。これだって非常に美的感覚がなければできないことで その帰りに、山桜のまだつぼみの堅いのを折って来て家の中に置いとくと、まもなく一週間

二十五銭のガムをですね、オフクロにねだって買いに行くんです。しかしそうそうオフクロもくれ 想があるんです、ガムには。あったんです、そのころ。だからガムに憧れて、で、僕なんかも れども、ただ確実にガム文化というのは入って来たんです。進駐軍が入って来てから、なしてガム この手が悪いといってツネられたりですね(笑)。そんなことをしても欲しかった。 ないですから、金をかっぱらっても買いに行くんです。それであとから発見されて、オフクロに、 よ。それだけで腹が減っているのが紛れるんです。本当は紛れないんだけれども、紛れるような幻 に憧れたかというとですね、ガムというのは、なにも腹には入らないけども、口が動いているでし けれども、視察に来ただけですから、ガムやチョコレートを見せびらかすということはなかったけ それから、食い物の話しで関係のあることをいっておきますと、僕らの所には進駐軍が来ました

まないガムなんです。ただ伸びるだけなんです。それで初めは硬いんですよ。ところが、だんだん だから、一旦ガムを買うとなかなか捨てられなかったんです。当時のガムというのは全然ふくら

グルグル巻いて、はずしてまた食べたりですね(笑)。 に伸ばしたりね。風呂の中では増々伸びがいいですからね。夏なんかは裸で遊んでますから、体に 唾液の暖かみで柔くなって咬めるんですよ。そのガムを伸ばすでしょ。風呂の中に行って対角線状

貸してあげるわけです。で、又貸しするわけですよ(笑)。あっちこっち又貸ししてですね、二十人 ぐらい いうんですね。 それから、ガムの貸し借りというのがよくありました。誰かが咬じっていると、 また僕は咬じるわけですね。 のところを回って、俺のどこいった、というと、あの辺でない 朝学校行くときなんか、ガム咬じって行くでしょ。そしたら誰かが貸せ、というと か、といって返ってくるわけ ちょっと貸せと

子供ですから、眠たいですから、だから口の中に入れたまま眠るときがあるんです。そしたら次の あと麦粉でガムを作るとか、いろいろな努力をしましたけども。そんなような生活をしてきたん そうやって長いこと保つわけです。で、寝るときは、皿の上にのっけて寝るわけです。 ピタッとこの辺(頭)にくっ付いてですね、それでガムも一巻の終りですけどね。 ところが、

知識人文化との出合い

それも二、三年でやっぱり潰れちゃう。

口の方は取り残されちゃって、じゃ私は京都へ帰るといって帰っちゃったんです。そして残された ときは単独で夜逃げするわけです。まあ、単独ではなく別の女と二人だったんですけども、オフク 結局その後は、オヤジは夜逃げするわけです。今度は僕らが大きくなってますから、夜逃げする 子供だけ四人なんです。子供四人だけで、兄弟だけで生活することになります。

鉱地帯をまわって、魚を売るんです。それで生活を立てていた。そのうちに友達ができて、行商よ りもっといい儲け方がある、ということになってお祭りまわりの大道商人になります、兄貴は。 そうなりますと、北海道の祭りをあっちこっちまわって歩く大道商人の人達が家に来るわけです。 初め兄貴は、長男というのは、行商をやります。 小樽へ行って魚を仕入れて来て、農家だとか炭

僕は小さかったですから、水を汲んで来ますと、そこで注射器を洗っては打ってるんです。 ちで毎晩のように、寄って来る人は、お茶を飲んだコップに、水を汲んで来いと命令するわけです。 ちょうどそのころヒロポンという麻薬が流行ってまして、うちが溜り場になっているわけです。う たようです。けども僕らの生活は、その兄で成り立っていたわけです。 には顔が引きつって、どうしようもなくなる人もいますけどね。僕の兄貴なんかも、少し打ってい それから しまい

姉は病院の炊事婦ということで、生活してきてるわけです。 で、その後、オフクロは京都から帰って来て、病院の付添婦だとか飯場の飯炊きとか、

僕は、とにかく学校へ行きたいと思いまして、大学へ進んだんです。このへんから秩父事件に関

係してくるんですけども。

ことを考えてましたから、それに関係のあるものを勉強したい、しかし全然関係ないわけです。 勉強したい、それからそのころマルクスなんか読んでいて、疎外だとか唯物史観だとか、そういう たですから、 際やってることは。 い違和感だったんです。僕は大学へ行って、歴史を勉強しようと思ったのは、僕は非常に貧しかっ 大学へ進んだとき、特に専門部へ進んだときに、西洋史の方ですが、最初に感じたのはものすご 貧乏人の歴史、あるいは自分と同じような生活をしてきた人の歴史、そういうものを

西洋史の世界というのは、なんというか、まったく僕と別の世界、雲の上の世界といいますか、そ 然だめなんです。今は少しいいですけどね。そのころは全然だめなんです。それなのに西洋史を選 んな世界だったんです。 んだというのは、これはやはり僕の中のモダニズムなんです。ヨーロッパへの憧れなんです。結局、 研究室へ行きますと、置いてある本はみな外国語で書かれてるんです。僕は外国語というのは全

先生がいうには、この研究室へ来たならば、英独仏の三ケ国語は最底限マスターしてもらわなくて けどもその反面で、違和感と同時に、僕自身のコンプレックスがありました。つまり僕の育ち方、 は困る、というわけです。へんな所へ来てしまったなァと思いましたけど、とにかくやりました。 僕は、英語はだめですし、フランス語もだめなんです。両方とも最底点で通ってきただけですか しかし、それなのに専門学部に進むと、いきなりゼミナールでドイツ語だ、というわけですよ。

歴史学というのはこんなもんじゃない。歴史ってこんなもんでないはずだ。いつでもそういう疑問 えました。ともかく、なんとかやりました。大学院にも行きました。大学院に行って違和感もだい 生まれと育ちと、そういうものがこの学問の世界と全然かけ離れている。僕自身はごく単純 があったわけです。 ぶなくなりましたけどもね、やっぱり、でもやっぱりそれは強烈に残ってたんです。僕のやりたい ね、こんなことをやりたいと思ったけど、それが満されるようでもない。まあ、非常にあれこれ考

を過ごしてきたわけです。 僕のこの考えはどうなるんだろうか、いつでも、そういうジレンマの中で、学生時代、大学院時代 す。そうしますと、僕はこの違和感というものを、自分の中でもって誤魔化してでもいいから、な なァと思う気持と、しかしまてまて、僕はやっぱり貧乏人に育ったんだ、僕がそんなことしたら、 んとかして先生達の求めるような論文を書いて、やがて大学の先生と呼ばれるようになってみたい でも、大学院を了えると、先輩達を見てても、その後研究者とか大学の教師になってい くわけで